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干部子女“办婚事”不能是“办昏事”
　　“本想为女儿风风
光光办场婚礼，没想到
因此挨了个处分。”回
忆起女儿的婚礼，宁夏
固原市彭堡镇彭堡村党
支部书记王文彪，仍然
后悔不已。女儿办场婚
礼，父亲为何受到处
分？原来，王文彪女儿
的婚礼原想只邀请自家
亲戚简简单单办了。然
而，亲朋好友都说“婚
姻大事要隆重”。他经
不住三劝说，于是重拟
了婚宴宾客名单，通知
了其他村民、老乡以及

同事等非亲属人员。（6
月 22 日 《中国纪检监
察报》）
　　世上没有不透风的
墙，彭堡镇纪委接到群
众举报王文彪违规为女
儿操办婚礼后，当即成
立调查组，与王文彪进
行了正面谈话，并走访
调查了当天参加婚宴的
非亲属人员。最终，王
文彪因大操大办并违规
收取礼金，受到党内警
告处分。
　　反对婚礼大操大
办，已经成为社会趋势。

即便是在普通百姓层
面，也是有约束规定的，
又何况是党员干部？
　　但是，现实之中，
依然有党员干部在为子
女“办婚事”的时候“办
昏事”。具体来说，有
这样几个外部因素：其
一，以往的时候份子钱
已经随出去了，自己子
女办婚事不“收回来”
觉得吃亏了；其二，认
为“百姓嫁女”“百姓
娶妻”也是风风光光，
为何党员干部的子女婚
礼就得“悄无声息”；

其三，结婚是一辈子的
大事，不想让子女“受
了委屈 ”。当然，也还
有少部分党员干部有借
机敛财的想法，想着“有
权不用”就“过期作废”
了。
　　无论是哪一种想
法，都是极其错误的。
党员干部子女的婚事就
要远离“风光大嫁”。
这不仅是树立党员干部
形象的需要，也是引领
社会风尚的需要。
　　江苏沛县县委书
记吴昊前段时间到农

村基层调研，就要求所
有党员干部都必须率先
垂范移风易俗，他制定
了一个规矩：凡是违反
规定的一律严厉处理；
凡是婚事简办的，凡是
女儿出嫁不要彩礼的，
“县委书记亲自前往祝
贺”“县委书记去当证
婚人”。党员干部参与
移风易俗，就需要这样
的力度和气魄。

█郭元鹏
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外卖平台提示适量点餐，节约需社会共同努力

　　为推动反食品浪费
法有效贯彻落实，近日，
国务院食品安全办、教
育部、商务部、市场监
管总局、国管局等五部
门联合发布《关于贯彻
实施〈中华人民共和国
反食品浪费法〉有关事
项的公告》，督促生产
经营者落实反食品浪费
法律规定，依法严厉查
处各类浪费食品的违法
违规行为。《公告》提
出，餐饮外卖平台以显
著方式提示消费者适量
点餐、理性消费。（6
月 22 日 中国新闻网）
　　随着餐饮外卖的逐
步普及，迅猛发展，让
越来越多的消费者足不

出户就能享受美食，给
人们日常生活上带来了
极大便利。但不容忽视
的是，在享受便捷的同
时，也出现了食物浪费
的情形。
　　此次国家五部门联
合出台《公告》，尤其
是明令要求，餐饮外卖
平台以显著方式提示消
费者适量点餐、理性消
费，可谓有的放矢，具
有很强的针对性，不仅
能促进反食品浪费法的
落地生根，也有利于消
费者按“需”点餐，有
效避免食品浪费。
　　实际上，餐饮外卖
平台模式，造成浪费的
原因很多。一些餐饮商

家为了增加销量制定了
“满减优惠”活动，顾
客会为了追求“划算”
而凑单，结果就是点得
超量，吃不完浪费；有
些商家基于利润考量，
设置了外卖起送金额，
消费者如果只点一份食
物不够起送金额，无奈
之下会多点凑单。五花
八门式的外卖湊单，既
不省钱，也不节约，又
容易造成食物浪费，甚
至比线下实体餐馆吃饭
还浪费。
　　此外，多数商家对
分量标注不明确的情
况，这也是造成外卖浪
费的重要因素。有新闻
媒体报道，有朋友来家

里做客，某女士便在一
家新开的餐饮店点了外
卖。由于不清楚分量，
她按常规分量点了四菜
一汤，结果每份菜分量
大得惊人，不得不将大
量剩菜倒掉。
　　显然，制止外卖餐
饮浪费，不能止于平台
温馨提示。对于餐饮企
业而言，应转变经营理
念，从源头上减少浪费，
譬如，外卖平台联合商
家推出半份餐、小份餐；
比如，在预订点单页面
上，不妨标注餐品质量
（克数），清晰地标示
出主料、配料、口味等；
再如，推出女性版本
和男性版本外卖餐，以

满足性别个性化需求等
等。
　　当然，有效避免外
卖餐饮浪费，更需要主
管部门、行业组织与消
费者的共同努力。主管
部门要主动出着手，强
力监管；行业组织，要
积极引导餐饮企业养成
节约习惯，杜绝外卖浪
费行为；对于消费者而
言，要主动树立节约意
识，将节约粮食、减少
浪费、理性消费进行到
底。

█吴睿鸫

别让医院“老年科”沦为“纸上谈兵”
　　针对网民提出的
“在医院设立专门老
年科，方便老年人看病
就医”建议，国家卫生
健康委近日做出回复：
2019 年，国家卫生健康
委、国家发改委等 8 部
门发布的《关于建立完
善老年健康服务体系的
指导意见》明确提出，
重视老年人综合评估和
老年综合征诊治，推动
老年医疗服务从以疾病
为中心单病种模式向以
患者为中心的多病共治
模式转变；有条件的二
级及以上综合性医院要
开设老年医学科。（6
月 23 日 澎湃新闻）
　　2019 年，国家 8 部
委要求符合条件的二级

以上医院，都应开设“老
年科”，这个要求其实
不过分。首先，开设“老
年科”的条件门槛并不
高，基本上二级医院都
能够满足；其次，截止
2017 年 4 月，全国开设
“老年科”的二级以上
医院就已经有了 3179
家，占二级以上医院的
40% 左右。根据这些信
息，我们可以推断，现
在基本上所有的二级医
院，都已开设了“老年
科”。
　　然而，真实情况如
何呢？相信大家心中自
有答案。现实中，我们
几乎不知道医院有“老
年科”存在。这不能怪
我们患者无知，因为较

之于门庭若市的“儿
科”，“老年科”则可
以说是门可罗雀，躲在
深闺无人知。更有人戏
称，它就像高三年级的
体育课那样，只存在于
课程表上。从这个角度
看，有些二级以上医院
开设“老年科”，可能
只是纸上谈兵。
　　如今，我们已经进
入了老年社会，老年人
口日益庞大，且老年群
体有一些高血压、冠心
病、糖尿病等常见疾病，
老年患者需要特殊关
怀，医院设立“老年科”，
专业治疗老年性疾病，
很有必要。国家卫健委
等 8 部委要求二级以上
医院设立“老年科”，

其初心也在于此。但倘
若部分医院阳奉阴违，
不遵守卫健委的规定；
或者弄虚作假，“老年
科”只有标牌而无实科，
那就是对老年权益的忽
视。
　　其实，医院设立“老
年科”，不单单是能针
对性地解决老年患者的
疾病痛苦，还能填平数
字化时代的“智能鸿
沟”，建立对老年友善
型医院。众所周知，现
在是智能化社会，从医
院挂号到缴费到取检查
结果，都可以用智能手
机一键解决。但是，这
对于一些老人而言，确
实实实在在的拦路虎。
那么，医院设立“老年

科”，是切切实实地关
照老年人对于数字化、
智能化的焦虑，给老年
患者保留“手动项”，
可以称得上善莫大焉。
　　医院设立“老年科”
是老年患者的福音，既
能专业化地解决老年性
疾病，也能解除老人玩
不转智能手机、无法便
利就医的尴尬，可谓一
举双得。所以，我们期
待符合条件的医院，尽
早设立“老年科”；而
已经设立“老年科”的
医院，别浪费医疗资源，
应当尽可能完善相关设
施与服务，进行一定程
度的推广，别让“老年
科”养在深闺无人知。

█黄齐超


